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穆里尼奥的复出之

路并不顺利，2018年12月

18日，葡萄牙人在曼联下

课，直到2019年11月20

日，他才重新回到了自己

热爱的教练岗位上，成为

热刺主帅。短暂的蜜月期

过去后，热刺遭遇了一波

堪称恐怖的伤病潮袭击，

尤其是中前场几乎无人

可用。赛季因疫情中断

时，热刺已在欧冠八分之

一决赛中被莱比锡红牛

淘汰，联赛29轮积41分落

后第四名切尔西七分，现

在英超虽已开始准备重

启，但未知数依旧太多。

就当是一场梦，
醒了很久还是很感动

穆里尼奥首次公开回忆西甲经历———

煎蛋专家，疫情期间被助教“剥夺”掌勺
Q? 你在疫情期间的伦敦生活是

怎样的？

A：嗯，说实话，这段时间我在家
里看的足球赛比以往任何时刻都多，
分析其他球队与教练，向他们学习
⋯⋯我非常想念足球，非常想念足球
世界。当然了，现在我们还必须继续耐
心和细心，保持小心翼翼，毕竟这是一
场关系到我们所有人的战斗，每个人
都必须发挥自己的作用。

对我来说时间过得很快，因为我
一直都和其他三位教练住在一起，绝
大部分时间都在工作，连做饭都没时
间，我是煎蛋的专家，他们的厨艺则要
比我更好一些。

Q： 你对本赛季剩余赛事有何看

法？

A：如果赛季能够重启，我们能
够踢完剩余的9场英超比赛，那无
论对足球、英超联赛以及我们所有
人都会是一件大好事，与此同时，
那也能够给社会传递一个非常好的
信号。

Q：即便只能闭门比赛？

A： 我更倾向于认为足球比赛永
远都不会是“闭门比赛”，因为就算没
有观众，现场也会有许许多多的转播
设备，会有数百万球迷通过电视观看
比赛直播，即便有一天我们必须在一
座没有球迷的球场内比赛，那也不会
是真正的“空场”。

Q： 热刺已经全面投入到抗疫战

斗中， 向在附近工作的医生与护士开

放了球场，以便他们就近休息。

A：是的，这个决定很棒，就如我
们所知道的，在正常的时候，球场里
发生的一切都是围绕着比赛进行
的，赛前新闻发布会、组织球队备战
等。但现在你来到球场，看到那些先
进的设施被用于抵抗疫情，你肯定
会觉得这是一件非常正确的事情。

Q：停摆前热刺遭遇了严重伤病，

球员们现在恢复得如何了， 他们做好

准备复出了吗？

A：哈里·凯恩、西索科和贝尔温
都已经康复了，但由于他们之前休战
了很久，而恢复的时候训练又已经停
止了，所以我不太清楚他们的具体情
况，必须等到训练正式恢复后，当我们
可以进行分组训练时，才能知道他们
是不是恢复到受伤前的水平。

欧冠被拜仁淘汰
第一次为失败而哭

Q：让我们谈谈过去，谈谈你执教

皇马时的故事吧，距离你带队赢得西

甲联赛冠军已经过去了整整八年，皇

马的2011-2012赛季令人难以置信 ，

因为你带领球队打破了联赛积分（100

分）与进球（121球）纪录，你认为那是

你执教生涯迄今为止的最高点吗？

A：对我来说，我很难说那不是我
迄今为止的最高点，不过可以确定的
是那的确是一个非常重要的时刻，因
为它发生在一个特殊时期，即巴萨统
治西甲的时期。我们以打破联赛积分
与进球纪录的方式终结了巴萨的统
治，这让这个冠军变得更为引人入胜
并凸显了重要性，因为我们是以最好
的方式赢得冠军的。我们不仅仅是拿
到了联赛冠军，我们还是以创造历史
的方式做到的。

Q： 但在那个赛季的欧冠半决赛

中，皇马被拜仁淘汰，这个结果让你非

常失望。

A：是的，那个赛季皇马不仅是西
班牙最好的球队，还是欧洲最好的球
队，所以当我们被拜仁淘汰后，一切真
的很难。我们那两场比赛很不走运，
这就是足球，C罗、卡卡与拉莫斯都在
点球大战中罚丢了点球，在足球世界
里，他们就是三头怪兽！但与此同时，
他们也是人。
那天晚上也是我职业生涯迄今为

止唯一因为失败而哭泣，我还清楚记
得，当比赛结束，卡兰卡（助教）开车送
我回家，当车在我家门前停下时，我们
都哭了，实在是太难以接受了，因为我
们明明就是最好的球队。

“摇滚皇马”制服最好的巴萨
Q：执教皇马时，你遇到了有史以

来最好的一支巴萨， 当时他们场上有

梅西、哈维与伊涅斯塔，教练席上则坐

着瓜迪奥拉， 所以你带领皇马赢得那

个联赛冠军的最关键原因是什么？

A： 我认为最关键之处在于我们
找到了一种自己最擅长的打法，我们
建立起了一套符合球员特点以及当时
技战术环境的战术体系。

当然了，这些伟大球员都拥有惊
人的天赋，而且每场比赛都充满默契，
这也是关键原因之一，对我来说这也
是最重要的东西，所有人都团结一致，
对冠军充满渴望。

Q：不知道你是否还记得，那个赛

季其实皇马曾在开局阶段有过低迷，

先是输给了莱万特， 接着又被桑坦德

竞技逼平， 你是如何带领球队度过那

段艰难时期的？

A： 毫无疑问，是因为团队的力

量。我们所有人都坚信自己是最好的，
我们是最好的球队，我们带着这样的
心态去客场挑战瓦伦西亚、塞维利亚、
马竞、毕尔巴鄂竞技与巴萨，这些客场
比赛丝毫没有让我们感受到压力，反
而是令我们充满动力。

Q： 人们常说那支皇马最强大之

处就在于所有人都团结一致， 没有任

何矛盾。

A：是的，只有将伟大的足球天赋
与最充沛动力相结合才能铸就一支伟
大球队，我们当时就是如此。

Q：在那个赛季第26轮，皇马客场

2比1客场击败巴萨锁定了联赛冠军。

对那场比赛，你的记忆是什么？

A： 那是一段非常美好的回忆，当
时我们客场挑战巴萨，有两个结果是可
以接受的，如果能赢当然最好，踢成平
局也不赖。但在诺坎普进行赛前动员
时，我一直都告诉球员们我们能赢下比

赛，我们会赢下比赛的，球员们不缺乏
动力，但与此同时也感受到了压力。
由于当时是客场作战，我们的计

划就是通过快速攻防转换击败他们，
而比赛的确也是这样发展的，当他们
扳平比分后，在比赛最后时刻，我们抓
住了机会。

Q： 当时那支皇马的比赛节奏非

常快， 反击无比犀利， 因此也被称为

“摇滚球队”，在战术层面，球队赢得冠

军的关键因素是什么？

A：是这样的，我记得非常清楚，
我们对自己的战术风格有非常清晰的
定义，我们的防守做得非常好，非常有
组织，每个球员都知道自己的职责是
什么。在那些精彩比赛的背后，是球队
的高度组织性与纪律性，这确保了球
队能够踢出高速、直接，充满爆炸力的
反击，通过球员间不可阻止的连线向
对方球门推进。而这一切的基础是这
些球员不仅是一些伟大的球员，同时
还组成了一支伟大的球队。

本版撰稿 特约记者 谢勤德

防守只是我的保护色
Q：所有人都将C罗视为那支皇马

阵中最具决定性的球员， 而从主教练

的执教来看， 哪位球员最能代表那支

球队的风格？

A：我不喜欢单独谈论某位球员，
在我看来既不是C罗，其不是其他哪位
球员，因为所有球员都是同样重要的，
因为每名球员在球队里都有自己的职
责，他们都对胜利和冠军充满渴望，他
们都能看到自己为球队做出的贡献，
因此也都了解自己的重要性。

举例而言，我还记得卡列洪和格
拉内罗的表现，他们并不是首发球员，
但却是非常重要的球员。事实上，我们
完全应该同时拿到西甲和欧冠的。

Q： 你在自己执教过的每个国家

都拿到了顶级联赛冠军， 上周四正好

是你拿到首个英超冠军的15周年纪念

日，在这么多冠军奖杯中，你会将这个

西甲冠军排在第几名？

A： 如果将葡超联赛冠军放在一
边的话，这其实就是个大四喜，很显
然，我更希望拿到西甲、英超和意甲冠
军，截至目前，我仍是唯一能拿到这三
个联赛冠军的主教练，我非常希望自
己能以这一纪录创造者的身份被载入
史册，当然了，我也非常喜欢与皇马一
起拿到的这个西甲冠军。

Q： 很多人将你视为一位防守型

教练， 在你带领皇马创造了单赛季打

进121粒进球的西甲纪录后，你打算怎

么说服他们呢？

A：我不打算说服谁，我什么都不
打算说⋯⋯因为历史就摆在那里，这
就是最具说服力的东西。当到了盖棺
定论的时候，你在历史上是什么样，那
就是什么样，那些历史是改变不了的，
好吧，或许还有我一直都在帮助球员
们成长进步，取得成就这件事。

囊括英意西冠军第一教练


